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! ! ! ! !月 "!日至今，第 "#届上海
国际电影节已近尾声。在过去的几
天里，数百部影片展映为影迷们带
来了一场盛大的狂欢。业内外人士
都对今年影展的丰富多彩交口相
赞，而如何做出这样一桌饕餮盛
宴，对主办方来说却颇费心机。

契合热点
从“官方推荐”到“向大师致

敬”，从“触摸 $%”到“经典再现”，
&' 个影展单元，$(( 多部影片，琳
琅满目，五花八门。但每一个单元
的设置，每一部影片的挑选，都是
精心策划，都是有由头的。
“我们在策划时，会去寻找对电

影来说非常有意义的契合点。”本届
上海国际电影节影展总负责人於侃
解释道，“比如，‘向大师致敬’单元
里有弗朗索瓦·特吕弗的个人影展，
而今年正好是这位‘法国新浪潮’代
表人物诞辰 )(周年。”而同一单元
的西奥·安哲罗普洛斯影展，则是由
于这位希腊最具影响力的导演年初
因车祸去世。“全世界的电影节今年
都在向他致敬，我们也想借此机会
向他表示我们的敬意。”负责欧洲选
片的毛丽韫说。

此外，今年新增的“触摸 $%”
单元则是紧跟电影新浪潮，精心策
划而出的。於侃表示，他们从官方
渠道得知：中国如今 )(*的票房来
自 $%影片。“这提醒我们设置这个
单元。”

主动出击
为了提高展映影片的质量，上

海国际电影节近年来调整了选片
战略，更侧重于有目的、有计划地

“主动出击”，而不是坐等片方报
名。“我们在世界各国都聘请了选
片联络人，并和当地的电影机构合
作，请他们推荐本国、本地区好的
电影。”於侃表示，这是提高影展水
准行之有效的方法。

除此之外，选片委员会还派
出了多个小组，奔赴全球各地，亲
自挑选影片。毛丽韫就是其中的
一员，今年年初，当大家还沉浸在
春节假期的余韵中时，她就拖着
行李箱远赴罗马，为“地球村”单
元的意大利影展选片了。“一下飞
机就直接到看片的小屋子，连着
三天看了 +( 多部，中午也只是买
个汉堡充饥。”说起那段经历，毛
丽韫感慨良多。

而今年电影节期间备受关注

的日本影片《盗钥匙的方法》，则是
负责亚洲选片的濮紫霄慧眼识珠
“淘”来的。去年 "(月，在东京国际
电影节的电影市场上，濮紫霄发现
了这部影片的拍摄计划，优秀的题
材和强大的阵容让她觉得，必须邀
请该片来参加上海国际电影节。经
过多次沟通与协商，最终《盗钥匙
的方法》不仅来到了上海与广大观
众见面，还入围本届“金爵奖”。

换位思考
在上海国际电影节选片委员

会看来，影展策划和选片不能“闭
门造车”，而要多站在观众和专业
人士的角度、立场上去思考。“我们
经常会去微博看看观众想看什么
电影，也会问一些电影人希望看到

什么电影，考虑他们的意见，并努
力去争取拿到这些电影的放映
权。”於侃说。据悉，本届电影节“经
典再现”单元中的《八千里路云和
月》和《十字街头》便是去年征求网
友的意见后决定修复的。

毛丽韫还透露，本届电影节场
场爆满的《四百击》，当初拿到放映
权却颇费了一番周折。“我们这次
放的是今年刚刚修复的数码版，片
方本来打算 !月底在法国上映，不
愿意送来。但很多影迷都说非常想
看，因为放映质量很不一样。”为了
不让影迷失望，他们数度努力后终
于拿到了片子，而本次放映也是该
版本在全球的首映。

本报记者 罗震光

实习生 陶禹舟

“点菜”先听七嘴八舌
“淘宝”全凭慧眼识珠

第15届上海国际电影节是如何选片的？

! ! ! !本报讯（记者 张艺）上海
国际电影节亚洲新人奖颁奖典
礼昨日举行，中国香港导演曾翠
珊的作品《大蓝湖》获评委会特
别奖，印度导演作品《腐蚀》获最
佳影片奖，中国内地导演彭磊凭
作品《乐队》获最佳导演奖。
亚洲新人评委会由伊朗著

名导演阿米尔、日本导演萨布、
韩国导演郑圣一、中国内地导
演蔡尚君、中国内地演员徐帆
组成。约 $((部亚洲新导演的
作品参加了亚洲新人奖的角
逐，最终有 "(部作品入围。

! ! ! !作为入围上海国际电影节“金爵
奖”的两部中国电影之一，《神探亨特
张》是一部颇有性格的犯罪喜剧电
影，不按常理出牌的高群书导演，找
了一群更不按常理出牌的微博红人
当演员。近 $(位网络微博红人在片
中集结，空降北京大街小巷，变成便
衣神探、贼王、骗子、小偷、泼妇，上演
一场场斗智斗勇的“猫鼠游戏”。

问!为何邀众多非专业演员参演'

答!保持真实感，你会觉得让这
些人来演就是真事，也确实是真事
儿，每天生活中都会上演电影中的故
事，每天都有人丢手机，被骗。学会表
演，也就牺牲了个性。只要把个性放
在镜头上就是表演，这是个性的发
挥，不是演技的发挥。这些人都是作
家、编剧，理解力很强。演员最大的问
题就是千人一面，没有个性。美国演
员为什么演得好？都是博士毕业，学
法律的。在中国，我觉得表演学院都
是扯淡的事儿。我现在找的这些人，
是一群有阅历的人，生活教会了他们
演技，他们塑造人物有自己的理解和
诠释，所以他们比任何大腕演得都要
好，是我合作过的最好的演员。

问!请他们拍戏困难吗'

不难，都是打电话找到他们。这
些人喝酒的时候，我说将来我一定
要拍一部电影。后来有这么一个机
会，他们一看剧本就喜欢。其实每个
人都有表现欲，就看你怎么让他进
入一个境界。为什么我要强调酒后
的状态，就是追求一种真实的感觉。
拍摇晃、偷拍的镜头，必须真实。从
台词到演员，拍摄方法要真实表达。
只有这样，才能让演员觉得不是拍
摄时的情景。

问!对奖项和票房有期待吗'

我最喜欢两个老头：山田洋次，
伊斯特伍德。你说人家奔奖去了吗？
没有。我喜欢他们现在的电影———
简洁、厚重。不是特别商业、特别喧
哗，那是一种境界，我希望能够拍这
种电影，这是我的理想。我拍商业片
到一定岁数可能就不拍了，就拍小
电影了。这一部就没有奔商业去，是
奔着表达去的。
本报记者 张艺 实习生 李思姗

微博红人玩起“猫鼠游戏”
———导演高群书谈犯罪喜剧片《神探亨特张》
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!大蓝湖"获得
评委会特别奖
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影迷的高素质还
表现在对影片的选择
上。《四百击》《玫瑰之
名》《朱尔与吉姆》……
本为小众的文艺片也
场场爆满，许多观众费
尽心机也要买到一张
票，在大银幕上一睹影
史经典的风采。正如本
届电影节期间多位外
国电影人所感叹的：
“上海的观众真是太懂
电影了，该看的都没漏
掉。”而影展负责人於
侃也举例说，之前还担
心金基德的《阿里郎》
会票房“遇冷”，没想到
开始售票没多久，该片
的票就被抢光了。

服务有水平
许多资深影迷还

通过各种方式表现自
己对电影和电影节的热爱。
《电影节十日谈》就是其中

最具代表性的一个例子。这本
诞生于 ",,,年上海国际电影
节的刊物由影迷自发编辑出
版，内容涵盖“焦点新闻”“热辣
影评”“观片手记”以及“餐饮出
行”等多个板块，所有文章全部
来自于影迷投稿。相较于一般
媒体对电影节新闻的报道，这
本小册子更像是一本观影指
南。《普通观众看修复片的误
区》《舌尖上的影城》，诸如此类
的文章不仅让影迷观影更方
便，也更能体现他们自身参与
电影节的价值。

此外，微博红人“-./.0.”
和“本南丹蒂”奋战 &1小时，义
务帮忙校订《非凡旅程》的字
幕；网友“苏大排”自费印刷电
影《四百击》的明信片发给观
众；某咖啡馆自愿提供影迷换
票交流的场所……影迷们以各
种各样的方式参与到本届电影
节中，作为电影节的半个主人，
共享了这一场盛大的狂欢。

实习生 陶禹舟
本报记者 罗震光
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